

PRESENTACIÓN

“Nuestra lucha es por la paz, la armonía y el respeto mutuo entre pueblos y culturas.”

Rigoberta Menchú Tum

Reflexiones ante la II Reunión Cumbre de los
Pueblos Indígenas (Oaxtepec, México, octubre, 1993)

Con ocasión del *Año Internacional de los Pueblos Indígenas* presentamos esta serie de ensayos dedicados a su protección nacional e internacional.

Compartimos la elaboración de estos estudios con nuestros cercanos colaboradores: Alicia M. Barabas (antropóloga), Miguel Alberto Bartolomé (antropólogo), Araceli Burguete Cal y Mayor (socióloga), José Ricardo Hernández Pulido (laboralista), Hedwing A. Linder López (abogada), Gloria Ramírez (pedagoga), Patrick Staelens (internacionalista), Julieta Valle Esquivel (antropóloga), Margarito Xib Ruiz (dirigente continental de los pueblos indios) y un servidor en su carácter de coordinador de la investigación y publicación.

Pretendemos difundir, así, los avances de nuestro Proyecto de Investigación sobre la Cuestión Indígena, vista desde una perspectiva interdisciplinaria y plural.

La problemática enunciada constituye, en nuestra América, un indicador del grado que asume la desigualdad social, que deja de lado la efectivización de los derechos fundamentales de los más débiles en términos económicos, culturales y jurídicos y, principalmente, étnicos.

Los ponentes agradecemos al doctor José Luis Soberanes, director del Instituto, el apoyo brindado en nuestro quehacer.

Cabe resaltar que de las opiniones sustentadas en los trabajos, responden exclusivamente sus autores; el hecho de su publicación no implica que el Instituto se solidarice con su contenido.

México, D. F., invierno, 1993

José Emilio Rolando ORDÓÑEZ CIFUENTES